



## ¿UN MÉXICO SIN UNA OPOSICIÓN CONSISTENTE?



LUIS MIGUEL MARTÍNEZ ANZURES  
PRESIDENTE DEL INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

**Morena llegó al 5 de junio sin gobernar ningún estado en juego y terminará controlando cuatro de ellos**

La democracia contemporánea nos dice que nada al interior de la lucha por el poder permanece en inacción permanente. El dinamismo es su principal característica. Si hay un claro ganador de las elecciones es Morena. El partido fundado por AMLO llegó a los comicios sin gobernar ninguna de las entidades en juego y terminará controlando cuatro de ellas.

No sólo le quitó al PRI dos de sus bastiones históricos, sino que lo hizo duplicando el porcentaje de votos de la oposición. En suma, *la marea guinda* cimentó su conquista en el sureste mexi-

cano, pues sumó a sus filas a Oaxaca y Quintana Roo, luego de ganar las elecciones en Chiapas, Tabasco y Veracruz en 2018, y Guerrero y Campeche en 2021. La única entidad de la región que aún es gobernada por el PAN es Yucatán.

Morena se apoderó también de Tamaulipas, donde aún gobierna Francisco Javier Cabeza de Vaca, un personaje polémico en esencia. Aún con ello, la oposición ha referido que el margen del triunfo para Morena es nulo, ya que fue una elección muy competida. Lo que quizás se les olvida es que en el juego de las democracias, los triunfos holgados o altamente competitivos valen exactamente lo mismo, ya que las reglas del juego establecen exactamente los mismos parámetros financieros para ambos casos.

El partido guinda gobernará 20 estados (Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Zacatecas, Colima, Tamaulipas, Veracruz, Chiapas, Tabasco, Campeche, Quintana Roo, Oaxaca, Guerrero, Michoacán, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo y la CDMX). Poco más de la mitad de la población.

A su vez, el PAN gobierna seis estados: Chihuahua, Aguascalientes, Durango, Querétaro, Guanajuato y Yucatán. Un total de 28.60 por ciento del total de los habitantes de este país.

Es decir, casi tres de cada 10 personas. Mientras que el PRI gobierna dos estados solamente: Estado de México y Coahuila. La suma de ambas poblaciones asciende a poco más de 20 millones de ciudadanos. Su representatividad ronda 16 por ciento.

Movimiento Ciudadano gobierna dos estados: Jalisco y Nuevo León. La suma de pobladores alcanza los 14 millones, 132 mil personas, 11 por ciento del total de la densidad demográfica en México. En los últimos pe-  
daños se encuentran, el PES (con alianzas) que gobierna Morelos. Su densidad demográfica asciende a un millón 972 mil habitantes. Finalmente, el PVEM, en alianza con el Partido del Trabajo, gobierna un estado: San Luis Potosí. Su población es de dos millones 822 mil 255 habitantes.

La población mexicana ha decidido ser gobernada en su mayoría, por el partido oficialista en el poder, en cuyos principios encuentran mayores coincidencias que rechazo.

El problema, hasta ahora, es que la segunda fuerza política de este país, (PAN) al parecer no entiende de sus errores y emite declaraciones triunfalistas, a partir de lo que a todas luces es una derrota electoral y no debería encontrar más que una profunda reflexión interna para corregir el rumbo de cara al futuro.

*"Acción Nacional parece no entender de sus errores y emite declaraciones triunfalistas, cuando podría hacer una profunda reflexión".*